



ROUTE 66

DESTINOS DE PELÍCULA

Se acerca el Día del Niño y deseamos que algunas de estas películas te motiven a ir planeando, desde la comodidad de tu hogar, una futura travesía. **DE VIAJE (GENTE 6)**

Cortés Pedro Bernués



Madura con Élite

Comparte Danna Paola que su personaje en la serie española le ha dado libertad y la ha impulsado a crecer artística y personalmente.

GENTE

Phos Entertainment



Frustran a talentos

Jugadores de la mayoría de los equipos de la Liga MX participan en la categoría Sub 20, quitándole minutos a juveniles mexicanos

CANCHA

Mesport

DOMINGO 26 / ABRIL / 2020 CIUDAD DE MÉXICO 58 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,612 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Lideran enfermedades crónicas las causas de muerte

Superan a Covid otras afecciones

Covid-19

Desafía coronavirus morbilidad mexicana, según especialistas en infectología

REFORMA / STAFF

México tiene casi 150 mil muertes al año por afecciones cardiovasculares, unas 100 mil por diabetes y unas 50 mil por enfermedades pulmonares obstructivas y neumonías.

El homicidio doloso, causado por narcoviolenencia, cobra unas 36 mil vidas al año.

La tasa de mortalidad por cada 100 mil habitantes de enfermedades del corazón es de 117.2; diabetes 80.1, neumonía e influenza es 22.2 y enfermedades pulmonares 18.5 por ciento.

El desafío que presenta el Covid-19 para el País en su sistema hospitalario y en la pérdida de vidas es aún una incógnita. El Gobierno

Tienen hospitales ocupación de 22%

DULCE SOTO

Los Hospitales Covid, destinados a atender a pacientes con el nuevo virus, registran una ocupación de 22 por ciento, aseguró ayer Hugo López Gatlí, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. A nivel nacional, hay dis-

ponibilidad de 14 mil 984 camas; de las cuales 11 mil 634 están desocupadas y 3 mil 350 se encuentran ocupadas.

En conferencia, sostuvo que los Hospitales Covid de la Ciudad de México tienen una ocupación hospitalaria de un 63 por ciento y en el Estado de México de 81 por ciento.

federal ha llegado a estimar la posibilidad de que cause unas 8 mil muertes, una cifra inferior del daño que causan los males crónicos que afectan a los mexicanos.

Sin embargo, especialistas indican que el impacto del Covid-19 junto con los daños de enfermedades crónicas ponen en el centro la atención privilegiada que debe tener el sistema de salud.

En promedio, México tendría más de 12 mil muertes por enfermedades del corazón al mes, 8 mil por diabetes, 3 mil por asesinatos de la

narcoviolenencia y 2 mil 600 por accidentes.

Por enfermedades respiratorias o pulmonares serían 4 mil 200 personas, en promedio, al mes; si se contara solo la neumonía o influenza sería 2 mil 313 afectados por esos males los fallecidos mensualmente.

Para Alejandro Macías, Comisionado Nacional para la Atención de la Influenza en México en 2009, y especialista en infectología, el reto es conocer cómo será el comportamiento del Covid-19.

“Es verdad que si uno su-

ma las muertes por infartos, enfermedades cardiovasculares, diabetes y sobrepeso, el número de muertos es sustancialmente mayor que los de la Covid, sin embargo esas muertes están de alguna manera “presupuestadas”, dijo.

Es decir, son fallecimientos que ocurren en una frecuencia más o menos esperada, aumentando un poco en algunas épocas, pero manejables para el sector salud.

“No es lo mismo que mueran en México 150 mil personas por problemas cardiovasculares en un año, lo cual nos permite que en todo el País mueren alrededor de 12 mil personas cada mes, y eso es algo que ya está establecido en el sistema. Pero qué tal que todas esas personas pudieran morir en un solo mes; entonces causaría un gran colapso del sistema de salud”, estimó.

Octavio Gómez Dantés coincidió en que se desconoce el impacto del virus.

CON INFORMACIÓN DE JORGE RICARDO



Relatan su encierro artistas, políticos...

Covid-19

REFORMA / STAFF

Creadores, políticos y científicos escriben para REFORMA cómo han llevado su confinamiento por la pandemia de Covid-19 en las últimas semanas.

“Lo más difícil es escuchar y ver las noticias, el no saber hasta cuándo terminará esta cuarentena, cuándo habrá una vacuna o una cura, qué va a suceder con México y con el mundo”, indica Gabriel de la Mora, artista visual.

La dramaturga Bárbara Colio señala: “No, no tengo que hacer nada importante en la cuarentena, ni escribir mi gran obra, solo necesito sobrevivir. Igual que usted”.

El científico Laurent Loinard explica que ahora sus días transcurren en videoconferencias y clases

de posgrado por YouTube.

“Te encierras, guardas silencio y recuerdas lo afortunada que eres. Aprendes que debes contar con cronómetro los segundos para llorar, gritar, desfallecer, rendirte, implorar a Dios y rápidamente encontrar valentía para seguir de pie”, menciona la compositora Cristina García Islas.

La novelista Sophie Goldberg cuenta una plática con su padre, sobreviviente de la Segunda Guerra Mundial. “Me hizo ver que este es el nuevo rumbo que el universo está trazando”.

Los Gobernadores de Hidalgo y Querétaro, Omar Fayad y Francisco Domínguez, respectivamente, narran cómo reaccionaron al saber que estaban contagiados por el Covid-19 y cómo lo superaron.

PÁGINA 10

Alertan: aumenta abuso de alcohol

Covid-19

DALILA SARABIA

Aunque bares, cantinas y centros nocturnos están cerrados por las medidas tomadas para enfrentar la pandemia de Covid-19, expertos advierten sobre el aumento del consumo de alcohol en los hogares.

Los especialistas señalaron que esto obedece a dos factores principalmente: el no entender que se está enfrentando una emergencia sanitaria y el aburrimiento.

“Estamos implementando medidas de contención para evitar que aparte de la pandemia del coronavirus tengamos un incremento que no podamos controlar en el consumo de sustancias psicoactivas”, dijo Fernando Hernández Palacios, director del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones.

Con el abuso del alcohol, expertos prevén un incremento en la violencia familiar.

“Me preocupa el enojo y la violencia porque de no ser bien manejados nos lleva a explotar y a agredir a otros”, explicó Angélica Juárez Loya, profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM.

El doctor Victor Macías,

Recomiendan comunicación

DULCE SOTO

Jorge Villatoro, especialista en adicciones del Instituto Nacional de Psiquiatría, recomendó que las personas que beben regularmente incrementen la comunicación con su familia, amistades y entorno cercano.

“De manera muy importante a través de llamadas telefónicas o de videollamadas para tener un contacto más directo”, afirmó en entrevista.

director de la carrera de Medicina de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza, expresó también su preocupación.

“Hay que ver nada más que la gente sigue haciendo fiestas o están en las calles, afuera de tiendas, consumiendo alcohol y conviviendo. El grave problema es que no han entendido que no son días de asueto sino que enfrentamos una emergencia sanitaria”, explicó.

CIUDAD (PÁG. 19)



GRAVA BC EN CRISIS

El Congreso de Baja California, de mayoría morenista, aprobó, en plena pandemia de Covid-19, nuevos impuestos para apps de transporte y la venta de gasolinas y gas. **PÁGINA 2**

De maestro a Youtuber

Ante las medidas de confinamiento social, los profesores hacen uso de plataformas de video para dar sus clases a los alumnos.

UNIVERSARIOS

Entra INE en fase de incertidumbre

ERIKA HERNÁNDEZ

Con cuatro consejeros menos, el proceso de selección de sus nuevos integrantes frenado, elecciones suspendidas en Hidalgo y Coahuila y el constante golpeteo desde la Presidencia de la República, el Instituto Nacional Electoral (INE) entró en una etapa de incertidumbre.

Todas las actividades del Instituto están suspendidas,

entre ellas la evaluación de las organizaciones que quieren convertirse en partido político, la expedición de credenciales de elector y algunos procesos sancionadores o administrativos.

A principios de abril, Pamela San Martín, Marco Bafía, Enrique Andrade y Benito Nacif dejaron sus asientos en el Consejo General.

Aunque afirman que dejan un Instituto más fuer-

te, sólido y organizado que hace 12 años, estos consejeros reconocen que concluyen su gestión sin fortalecer, por ejemplo, el sistema de fiscalización, pues coinciden en que existen muchos depósitos en efectivo a campañas y candidatos que el INE no detecta.

610972000023